

La Mañanera

MIÉRCOLES 27 DE
DICIEMBRE DE 2023

EN CLAVES

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR,**
PRESIDENTE**Luisa María Alcalde Luján**, secretaria de Gobernación**Teresa Guadalupe Reyes Sahagún**, titular de la Comisión Nacional de Búsqueda**Carlos Torres Rosas**, coordinador general de Programas para el Desarrollo**Ana Elizabeth García Vilchis**, directora de Redes de Comunicación Social de Presidencia

QUIÉN ES QUIÉN EN LAS MENTIRAS

1. Elizabeth García negó que el 13 de diciembre un paciente haya fallecido en una sala de espera de un hospital del IMSS, en Colima; aclaró que la persona de la tercera edad que falleció fue el acompañante de un paciente que esperaba a que saliera de consulta.
2. La responsable de la sección "Quién es quién en las mentiras de la semana", expuso distintas mentiras sobre el Tren Maya, como que el costo del boleto sea de \$2,500 y \$3,800 pesos; aclaró que el costo del tramo Campeche-Mérida es de \$431 pesos clase turista y de \$688 pesos clase premier; mientras que para el tramo Mérida-Cancún es de \$735 pesos clase turista y de \$1,173 pesos clase premier. Negó que un toro se haya metido a las vías del Tren; señaló que el video que circula en redes sociales, fue captado en New Jersey, EUA.
3. Dijo que es falso que el primer vuelo de Mexicana de Aviación del AIFA a Tulum se haya perdido, como lo afirmaron algunas notas periodísticas; indicó que el avión se desvió debido a condiciones climatológicas y recargó combustible en el aeropuerto de Mérida, Yucatán.
4. Elizabeth García explicó tres noticias falsas sobre los eventos violentos en Villahermosa, Tabasco, ocurridos supuestamente el pasado 23 de diciembre; negó que existiera una balacera en el centro de Villahermosa, descartó la fotografía que muestra a la capital incendiada y calificó como falso el video de tanques de la SEDENA llegando a la ciudad tabasqueña.

PERSONAS DESAPARECIDAS

1. Luisa María Alcalde detalló las líneas básicas de la Estrategia Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas, entre ellas: no se ha borrado, ni se borrará ningún registro de desaparición, los registros cuentan con una estrategia de búsqueda y localización, es una estrategia nacional de colaboración con diversas instituciones del Estado Mexicano, y se solicita a la ciudadanía coadyuvar con información. Agregó que el protocolo de búsqueda de personas desaparecidas tiene que ser inmediata, individualizada, por patrones, generalizada y de familia; señaló que la búsqueda generalizada se realiza a través del cruce de base de datos y es la que más se ha impulsando.

Informó de los resultados de la Estrategia al 22 de agosto de 2023: se obtuvieron 110,964 registros de personas desaparecidas, 16,681 personas localizadas que son el 15% del registro de personas desaparecidas, 17,843 personas ubicadas, (16%), 24,090 registros sin datos suficientes, 36,022 registros identificados pero sin indicios, y 12,377 denuncias confirmadas. Del total de personas desaparecidas, 3,945 se localizaron en visita casa por casa, 4,134 tienen informe de defunción, 8,405 tienen informe de autoridad local y 197 fueron localizadas en centros penitenciarios.

De las personas ubicadas, 14,743 personas tienen indicios de vida en bases de datos y 3,100 en llamada telefónica; destacó que la estrategia a seguir es continuar con las visitas casa por casa, las llamadas telefónicas, el cruce de bases de datos, y recibir información adicional de la ciudadanía o familiares. Aclaró que 36,022 personas fueron identificadas pero no se cuenta con indicios para la búsqueda y detalló las estrategias para la búsqueda de éstas; sobre las 12,377 personas que cuentan con denuncia confirmada de desaparición, explicó que se define una estrategia de búsqueda particular en cada caso según sus características específicas.

Hizo un llamado a la ciudadanía para que aporten información sobre personas desaparecidas a través de Locatel en el número 5556581111 o a través de la página: www.cnbreportadesaparecidos.segob.gob.mx

2. Al ser increpada por un reportero sobre las personas que se encuentran desaparecidas pero que ya no están en el registros, Teresa Guadalupe Reyes Sahagún, explicó que los términos utilizados en el reporte de personas localizadas se utilizan para explicar la información a todas las personas; detalló que actualmente la estrategia de búsqueda es generalizada, la cual consiste, en su mayoría, en el cruce de bases de datos. Explicó que el término "personas ubicadas", se refiere a aquellas que cuentan con indicios de vida y su búsqueda continúa; afirmó que se han realizado reuniones con los comisionados estatales de búsqueda para coordinar las labores con las fiscalías locales.

Refirió que con el trabajo que se hizo casa por casa, con llamadas y con el cruce de millones de datos, se confirmó que 12,377 personas siguen desaparecidas y se requieren procedimientos más específicos para cada caso; reiteró que no se va a dar de baja a nadie del Registro Nacional de Personas Desaparecidas, ni a las personas localizadas, a quienes simplemente se les va a cambiar el estatus de desaparecida a localizada. Aseguró que se continúa con la búsqueda de aproximadamente 92 mil personas y que existe un protocolo homologado de personas desaparecidas.

3. Adelantó que cada mes se presentará un informe detallado sobre las personas desaparecidas, aunque cada semana se reportará al respecto, porque hay indicios de que la oposición quiere utilizar el tema de manera politiquera. Acusó que hay grupos de intereses creados que como ya no tienen privilegios, buscan cómo atacarlo y lucran con el con dolor de la gente; afirmó que se creó un andamiaje de organizaciones supuestamente autónomas para cubrir la corrupción.

4. Ante el reproche de la activista Frida Guerrero sobre que a pesar de que muchas personas creyeron en él y en su gobierno, las cifras y la falta de datos dsobre personas desaparecidas son incongruentes; el mandatario respondió que se reunió dos veces con los gobernadores de las entidades federativas y los convocó para que entre todos se realice una búsqueda de personas desaparecidas. Señaló que la búsqueda partió del mismo registro que la extitular de la Comisión Nacional de Busqueda había entregado y había hecho público, porque temía de que su gobierno fuera a borrar o a manipular el registro.

Insistió que no se va a borrar a nadie de los registros, y aquéllos sin datos suficientes para identificar a las personas, se van a investigar; expresó que la presentación de los datos del Registro Nacional de Personas Desaparecidas no significa que solamente se reconozca que hay 12,377 desaparecidos, sino que para él son casi 94 mil personas que se van a buscar de manera generalizada.

PROCESO ELECTORAL

1. Sobre las acusaciones de que en municipios de Tabasco hay funcionarios de MORENA que quieren reelegirse, dijo que todo abona para que se conozca y se denuncie a quienes no hagan caso al lema de Francisco I. Madero: "Sufragio efectivo, no reelección"; agregó que en política hay cosas que no funcionan, como hacer el ridículo, por lo que refirió que hay que dejar que la gente decida y hacer propuestas para mejorar la situación. Expresó que la gente ya tomó conciencia, por lo que ya no se le puede engañar con campañas de guerra sucia; detalló algunos puntos que los actores políticos deberían realizar para obtener la simpatía de la ciudadanía: no pensar que el pueblo es susceptible de manipulación, hacer propuestas pensando en el pueblo y no pensar solo en el dinero.

MEDIOS

1. Señaló que los periódicos y los medios de comunicación están desatados como nunca, pero que no es un fenómeno sólo de México, sino mundial; refirió que es una crisis profunda de falta de apego a la verdad y de ética periodística. "¿Cuánto engañó el Reforma, ¡imagínense qué periodismo es!...; díganme si no es parecido ese periodismo al del buitres, ¿dónde está la ética? ya estaba aquí de director Roberto Zamarripa", expresó al referirse a la nota sobre un supuesto paciente fallecido en una sala de espera del IMSS.

Refirió que medios como Reforma y Aristegui Noticias mediatizaban e impedían que se aclararan las cosas porque jugaban un rol, "¡el de simular, fingir!", pero que ahora ya no existe. Aseguró que cuando se jubile va a recordar a todos los periodistas con mucho cariño, pero al término de su mandato no atenderá a ninguno; indicó que su nuevo libro, de 20 capítulos, expone experiencias de su sexenio y está dedicado a los jóvenes.

SEGURIDAD

1. Informó que en las escuelas de las Fuerzas Armadas se imparten materias sobre derechos humanos; dijo que los elementos de las Fuerzas Armadas respetan la vida y celebró que no haya ese afán de imponerse de manera irracional; explicó que la seguridad va bien, porque va bajando la incidencia delictiva. Mostró y cuestionó las imágenes falsas que circularon en redes sociales sobre casas incendiadas en Villahermosa, Tabasco; advirtió que se trata de esfuerzos de desinformación profesional que se continuarán viendo.

TRANSPARENCIA

1. Al referirse a su nuevo libro, dijo que en él muestra cómo la honestidad es importantísima y el no permitir la corrupción es la clave, porque si no hay corrupción el presupuesto rinde; dijo que ha podido probar que a la corrupción no solo hay que combatirla por razones de índole moral, sino porque cuando no hay corrupción, se liberan muchísimos fondos para el desarrollo, por lo que la reducción de la pobreza es el resultado.

Recordó que gracias a las negociaciones de los contratos de los hospitales públicos que administran empresas privadas, se han ahorrado 10 mil millones de pesos; pero que el ahorro hacia adelante, porque son contratos a 20 a 25 años, es de entre 30 mil a 40 mil millones de pesos.

POLÍTICA EXTERIOR

1. Manifestó que ahora EUA tiene una política migratoria que da la posibilidad de lograr una visa de trabajo; reiteró que siempre ha hablado con el gobierno de ese país de atender las causas de la migración. Expresó que el Congreso de EUA debería estar apoyando más el tema migratorio y proponer la autorización de recursos para la cooperación y apoyo de pueblos pobres de América Latina y del Caribe.

BIENESTAR

1. Advirtió que debido a la veda electoral en 2024, la pensión para adultos mayores y otros programas del Bienestar se adelantarán dos bimestres; por su parte, Carlos Torres anunció que el pago del salario del programa Jóvenes Construyendo el Futuro se realizará el 28 de diciembre.



DATO ADICIONAL

Sobre la reunión que tendrá hoy con una comitiva de alto nivel del Gobierno de EUA, encabezada por el secretario de Estado, Antony Blinken, adelantó que hablarán del tema migratorio.

FRASE DEL DÍA

Al ser cuestionado por la incongruencia de los datos de personas desaparecidas, expresó: "Estamos todos los días trabajando por los que sufren, por los desaparecidos; nada humano nos es ajeno... vamos a seguir trabajando en beneficio de los que sufren, la gente, por humanismo, convicciones".